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           REPUBLICA DE CHILE 

           PROVINCIA DE TALCA 

I. MUNICIPALIDAD DE SAN RAFAEL 

 

 

ACTA SESION ORDINARIA 

CONCEJO MUNICIPAL SAN RAFAEL Nº 103/2019 

 

 

En San Rafael, a 27 de Septiembre de 2019, siendo las 09:30 hrs., se da inicio a la 

Sesión Ordinaria del Concejo Municipal de San Rafael, con la presencia de su  

Presidenta Sra. CLAUDIA DIAZ BRAVO y la asistencia de los siguientes 

concejales:  

 

SR. LUIS MORAGA DURÁN 

SRA. MARISOL YÁÑEZ ORELLANA 

SR. NOLBERTO DÌAZ MORALES 

SRA. MARCELA PACHECO MOLINA 

SR. BASILIO PÉREZ DÍAZ 

SR. DAVID GONZÁLEZ GONZÁLEZ 
 

 

TABLA DE LA SESION: 

 

1.- Sanción acta anterior 

 Acta Ordinaria N° 101 del 04/09/2019 

 Acta Ordinaria N° 102 del 11/09/2019 

2.-     Correspondencia Concejo 

3.- Acuerdos 

3.1 Modificación Presupuestaria Municipal 

3.2 Dotación Depto. Salud 2020  

3.3 Subvención Club Adulto Mayor Amor y Esperanza 

3.4 Subvención Club Adulto Mayor Días Felices  

3.5 Adjudicación licitación pública “Construcción Casino Recinto Medialuna, 

San Rafael” 

4.- Cuenta Sra. Alcaldesa 

5.- Incidentes 

 

Sra. Alcaldesa da inicio a la sesión con las palabras “En el Nombre de Dios se 

abre la sesión”.   

 

 

DESARROLLO 

 

 

1. SANCION ACTA ANTERIOR 

 

 Acta Ordinaria N° 101 del 04/09/2019 

 

Aprobada sin observaciones. 
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 Acta Ordinaria N° 102 del 11/09/2019 

 

Aprobada sin observaciones. 

 

 

 

 

2. CORRESPONDENCIA CONCEJO 

 

Se hace entrega de la siguiente correspondencia: 

 

 Memo 65 del 16/09/2019 de Depto. De Finanzas con Informe de Gastos 

Municipales y sus servicios traspasados del mes de agoto 2019. 

 

 

 

 

3. ACUERDOS 

 

 

3.1 MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA MUNICIPAL 

 

Sra. Belkys Perusina C., Jefa del Depto. Finanzas, da a conocer la siguiente 

modificación presupuestaria: 

 
MAYORES INGRESOS 

03 02 Permisos y licencias     4.000.000 

 Sub total      4.000.000 

 

DISMINUCION DE EGRESOS 

21 01 Personal de planta   23.000.000 

 Sub total    23.000.000 

 TOTAL    27.000.000 

 

AUMENTO DE EGRESOS 

21 01 Personal de planta     6.000.000 

21 02 Personal a contrata     2.000.000 

22 03 Combustibles y lubricantes  10.000.000 

22 04 Materiales de uso o concumo    3.000.000 

22 05 Servicios básicos     2.000.000 

22 06 Mantenimiento y repraciones    1.500.000 

24 03 A otras entidades públicas    2.500.000 

 Sub total    27.000.000  

 TOTAL    27.000.000 

 

Sra. Alcaldesa propone aprobar esta Modificación Presupuestaria. 

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 
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3.2 DOTACIÓN DEPTO. SALUD 2020  

 

Sra. Alcaldesa, después de intervención de Directora de Salud, propone aprobar la 

siguiente Dotación del Depto. de Salud de San Rafael correspondiente al año 2020: 

 

Categoría Profesión o actividad Nº de cargos 
Nº de horas 
semanales 

A Médico 5 159 

  Dentista 3 110 

  Químico Farmacéutico 2 66 

B Asistente Social 1 44 

  Enfermera 4 176 

  Kinesiólogo 3 110 

  Matrona 4 176 

  Nutricionista 3 110 

  Psicólogo 2 88 

 
Terapeuta Ocupacional 1 44 

  Educadora de Párvulos 1 44 

 

Ingeniero en Administración 
y/o Informática 4 132 

 
Ing. Prevención de Riesgos 1 22 

C. Programador 1 44 

  TANS (administración) 8 352 

  TENS (enfermería) 21 924 

 
Técnicos en Odontología 2 88 

  Técnico Informático 1 44 

 
Técnico Prevención de Riesgo 1 44 

D Técnicos de Salud 2 88 

E Administrativos de Salud 3 132 

F Conductor 6 264 

  Auxiliar Servicio de Salud 5 176 

  Nochero rondín 2 66 

  Guardia de Seguridad 4 176 

  CARGOS DIRECTIVOS 
  

  
Director de Consultorio 

CESFAM 1 1 44 

  Director de Salud Municipal 1 44 

 

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

3.3 SUBVENCIÓN CLUB ADULTO MAYOR AMOR Y ESPERANZA 

 

Sra. Alcaldesa propone aprobar una subvención al Club de Adulto Mayor Amor y 

Esperanza por un monto de $ 600.000, para financiar gastos de alojamiento por 

viaje a La Serena. 

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 
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3.4 SUBVENCIÓN CLUB ADULTO MAYOR DÍAS FELICES  

 

Sra. Alcaldesa propone aprobar una subvención al Club de Adulto Mayor Días 

Felices por un monto de $ 600.000, para financiar gastos por viaje a las Termas de 

Panimávida. 

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

3.5 ADJUDICACIÓN LICITACIÓN PÚBLICA “CONSTRUCCIÓN 

CASINO RECINTO MEDIALUNA, SAN RAFAEL” 

 

Sra. Alcaldesa, luego de explicación dada por el SECPLAN, propone aprobar la 

adjudicación del proyecto “Construcción Casino Medialuna,  San Rafael” al 

oferente PAULA DE LOURDES CONCHA PINO, Rut Nº 11.053.446-9, por un 

monto total de $ 86.558.115.- IVA incluido, más valor proforma y un plazo de 

ejecución de 110 días corridos, contados desde el día hábil siguiente a la fecha de 

entrega de terreno. 

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

4.- CUENTA SRA. ALCALDESA  

 

La Sra. Alcaldesa entrega la siguiente cuenta: 

 

1.- CONVENIO DE COLABORACION CON EL MINISTERIO DE 

EDUCACION, EN EL MARCO DEL FONDO DE INNOVACION EN 

CONVIVENCIA ESCOLAR AÑO 2019, POR $ 3.000.000.- 

 

- Para promover la innovación pedagógica de forma creativa e innovadora y 

mejorar el proceso de enseñanza y aprendizaje de la convivencia escolar  

 

 

2.- CONVENIO CON EL SERVICIO DE SALUD DEL MAULE, POR 

PORGRAMA DE CAPACITACIÓN Y PERFECCIONAMIENTO DE LOS 

FUNCIONARIOS DEL ART 5° DE LA LEY 19378 (PASANTIAS 2019), POR 

$4.830.000.-  

 

- Para financiar Pasantía de 2 funcionarias del CESFAM de San Rafael, a la ciudad 

de Barranquilla, Colombia, en la Universidad Simón Bolivar: Sras. Cecilia 

Fuentealba Dote y Viviana Leiva Guajardo. 

- Los funcionarios deberán cumplir con las obligaciones de las actividades de 

perfeccionamiento, desempeñándose con posterioridad a la capacitación por un 

lapso de 1 año en el Cesfam, y presentando a su empleador, a su retorno, una 

Propuesta de “mejoramiento de la gestión”, relacionado con su desempeño 

considerando la experiencia y conocimientos adquiridos en la Pasantía. 
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3.- FIRMA CONVENIO CON LA SECRETARIA REGIONAL MINISTERIAL 

DE DESARROLLO SOCIAL, POR LA TRANSFERENCIA DE RECURSOS 

PARA LA EJECUCION DEL “PROGRAMA DE APOYO A FAMILIAS PARA 

EL AUTOCONSUMO”, POR $ 10.080.000.-  

 

- Tiene por objeto contribuir a aumentar la disponibilidad de alimentos saludables 

de la población objetivo mediante la educación y la autoprovisión, para así 

complementar sus necesidades alimentarias y mejorar sus condiciones de vida. 

- Atenderá a 18 familias del Subsistema Chile Solidario y/o Seguridades y 

Oportunidades, y tendrá una duración de 9 meses.  

 

 

4.- FIESTA DE LA CHILENIDAD EFECTUADA EN LA ESCUELA PANGUE 

ARRIBA EL DIA MIERCOLES 11 DE SEPTIEMBRE, CON MUESTRA DE 

BAILES TRADICIONALES PRESENTADA POR ALUMNOS Y ALUMNAS 

DE LA ESCUELA.  

 

- Asistieron la Alcaldesa, los Sres. Concejales Luis Moraga D., Nolberto Díaz M., 

David González G. y la Jefa Comunal de Educación Sra. María Inés Torres V. 

 

 

5.- CEREMONIA DE CERTIFICACIÓN DEL CURSO “OPERACIÓN DE 

TRACTOR”, QUE BENEFICIÓ A 13 PERSONAS DE NUESTRA COMUNA Y 

FUE FINANCIADO POR EL PROGRAMA BECAS LABORALES 2018 DEL 

SERVICIO NACIONAL DE CAPACITACIÓN Y EMPLEO SENCE, 

REALIZADO EL DIA MIERCOLES 11 DE SEPTIEMBRE EN EL SALON 

MUNICIPAL. 

 

- El Organismo Técnico que entregó la Capacitación fue Automóvil Club de Chile 

Ltda., y los alumnos beneficiados obtuvieron su Licencia de Conducir Clase D, y 

un subsidio diario por movilización de $3.000 

- Asistieron la Alcaldesa, los Sres. Concejales Luis Moraga D. y David González 

G., el Sr. Claudio Gajardo en representación de la Directora Regional de Sence, Sr. 

Pablo Paredes Director de Automóvil Club Sede Talca.  

 

 

6.- ESPECTACULAR DESFILE DE FIESTAS PATRIAS Y 

CONMEMORACIÓN DE LAS GLORIAS DEL EJÉRCITO, REALIZADO EL 

DIA JUEVES 12 DE SEPTIEMBRE, EN NUESTRA PLAZA DE ARMAS. 

 

- La actividad fue de un éxito total, por la impecable presentación de nuestras 

organizaciones sociales, escuelas, funcionarios municipales, de salud, de 

educación, clubes de huasos, club de Tunner, Bomberos y Regimiento N° 16 de 

Talca. La ceremonia se inició con una alocución patriótica presentada por el 

Teniente René Villarroel, prosiguió con el esquinazo ofrecido por el Grupo 

Folclórico “Brotes del Maule” y el tradicional brindis de "chicha en cacho" a las 

Autoridades ofrecido por el Club de Huasos Froilán Herrera. Destacó la 

presentación de bailes de alumnos ganadores del Campeonato Comunal de Cueca, 

del Grupo Folclórico Raíces de mi Tierra y presentaciones de nuestras escuelas, 

terminando con un masivo de cuecas. 
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- Asistieron los H. Senadores Sra. Ximena Rincón G. y Sr. Álvaro Elizalde S., el H. 

Diputado Sr. Pablo Lorenzini B., la Alcaldesa, Comandante del Regimiento Sr. 

Pedro Araya A., Concejales Sres. Luis Moraga D., Marisol Yáñez O., Nolberto 

Díaz M., Marcela Pacheco M., Basilio Pérez D. y David González G., Vice-

Superintendente de Bomberos Sr. Gerardo Vásquez G., Jefe de Tenencia San 

Rafael Teniente José Rodríguez L., Pastor Evangélico Esaúl Muñoz V., Cura 

Párroco Víctor Rojas R., Presidente AFUDENAR Sr. Hugo Montenegro G., 

Presidente Unión Comunal de Juntas de Vecinos Sr. Oscar Bustamente S. y Agente 

Banco Estado Sra. Daniela Inzulza G. 

 

 

7.- FIRMA DE CONTRATO CON EMPRESA “CONSTRUCTORA BRAGO 

LTDA.”, POR EL PROYECTO “MEJORAMIENTO DE CENTRO DE 

ATENCION DIURNA CAD”, POR LA CANTIDAD DE $ 13.753.371.-, POR UN 

PLAZO DE 28 DIAS.- 

 

- Este mejoramiento permitirá el funcionamiento del Proyecto HEPI (Habilitación 

de Espacios Públicos para la Infancia), financiado por la Seremía de Desarrollo 

Social. 

 

 

 

8.- CELEBRACION DE LAS FIESTAS PATRIAS AÑO 2019 EN LA COMUNA 

DE SAN RAFAEL: 

 

-Domingo 15 de Septiembre: 

12.00 hrs.  Tedeum, en Iglesia Católica San Rafael, a cargo del Párroco Don Víctor 

Rojas R., con participación de muchos vecinos y vecinas, terminando con un Vino 

de Honor en los Comedores de la Parroquia. Asistieron la Alcaldesa, los Sres. 

Concejales Marisol Yáñez O, Nolberto Díaz M., Marcela Pacheco M., Basilio 

Pérez D., Pastor Evangélico Esaul Muñoz V. y Agente Sucursal Banco Estado San 

Rafael Sra. Daniela Inzulza G.  

 

18:30 hrs.  Tedeum, en Iglesia Pentecostal San Rafael, a cargo del Pastor Sr. Esaul 

Muñoz V. Asistieron la Alcaldesa y los Sres. Concejales: Marcela Pacheco M. y 

David González G. 

 

-Martes 17 de Septiembre: 

20.00 hrs.  Inauguración Ramada Oficial, en Recinto Estadio Municipal. Asistieron 

muchos vecinos y vecinas, con presentación de tres pies de cueca donde bailaron 

nuestras Autoridades, e integrantes del Ballet Folclórico “Bailes de mi Tierra” y 

Grupo Folclórico “Entre Tacos y Espuelas”. Asistieron la Alcaldesa, los Sres. 

Concejales Luis Moraga D., Marcela Pacheco M. y David González G., y Sr. Oscar 

Bustamante S. Presidente Unión Comunal de Juntas  

de Vecinos. 

 

-Miércoles 18 de Septiembre: 

15.00 hrs.   Juegos Tradicionales en Estadio Municipal. Con asistencia de muchos 

niños y niñas que pasaron una entretenida tarde de esparcimiento con competencias  
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como “tirar la cuerda”, “carrera en sacos”, “carrera en tres pies”, “pillar la gallina”, 

“pillar el chancho”. Se entregaron volantines, hilo, trompos, emboques y colaciones 

a todos los niños asistentes. Estuvieron en la actividad la Alcaldesa, y el Concejal 

Sr. Luis Moraga D. 

 

-Jueves 19 de Septiembre:  

15.00 hrs.  Palo Encebado, en Sector Ramadas del Gimnasio Municipal. 

 

18:30 hrs. Cuecas Premiadas, en la Ramada Oficial. Con participación de un Jurado 

conformado por el Sr. Héctor Aliste G., Sr. Tulio Morales C. y Sr. Cristian Núñez 

C.  y con un masivo público como espectador se presentaron cerca de 24 parejas 

compuestas por niños, jóvenes y adultos. Asistieron la Alcaldesa y los Concejales 

Sr. Luis Moraga D., Sra. Marcela Pacheco M. y Sr. David González G. 

 

 

9.- FIRMA DE CONVENIO DE PROYECTOS DE CONSERVACIÓN DE 

INFRAESTRUCTURA ESCOLAR, FINANCIADA POR EL MINISTERIO DE 

EDUCACIÓN Y LA CUAL FUE PRESIDIDA POR EL SEREMI DE 

EDUCACIÓN SR. CARLOS AZOCAR C. Y EL SEREMI DE GOBIERNO SR. 

JORGE GUZMÁN Z., REALIZADA EL DIA MIERCOLES 25 DE 

SEPTIEMBRE EN EL GOBIERNO REGIONAL. 

 

- El Proyecto que favoreció a San Rafael, es “Conservación de la Escuela de San 

Rafael” por un monto de inversión de $241.063.550.- y que considera un 

mejoramiento del Establecimiento en pintura en sus fachadas exteriores, pasillos y 

áreas comunes, instalación de piso cerámico anti deslizante en todo el primer nivel, 

reemplazo de puertas en mal estado del primer y segundo nivel, recambio de 

cubiertas de salón multiuso y el mejoramiento en el Gimnasio Deportivo y patios 

de la Educación Básica. 

- Agradecí al Intendente de la Región Sr. Pablo Milad A. y al Seremi de Educación, 

por considerar a nuestra comuna en tan importante proyecto que beneficia a los 

niños de San Rafael. 

 

 

10.- CEREMONIA DE CIERRE DEL PROYECTO VINCULACIÓN E 

INNOVACIÓN TERRITORIAL-COMUNITARIA, FINANCIADO POR EL 

FONDO DE INNOVACIÓN PARA LA COMPETITIVIDAD, FIC MAULE, EN 

EL SALÓN ABATE MOLINA DE LA UNIVERSIDAD DE TALCA, 

EFECTUADA EN EL DIA DE AYER. 

 

- La  Ceremonia que fue presidida por el Vicerrector de Vinculación con el Medio, 

Sr. Iván Coydan T.  

- Además se realizó la Firma Simbólica de Convenios del Programa Jóvenes 

Profesionales y la entrega de Certificados a los participantes de la Academia de 

Gestores de Cambio, a los funcionarios Sra. Rosana Ponce R., Sr. Claudio Jara R. y 

Luis Martínez J. y los  Dirigentes Sociales Sra. Nadia Sepúlveda V. y Sr. Rodrigo 

Monsalve A.  
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11.- ACTIVIDADES DEL MES DE SEPTIEMBRE: 

 

Sábado 28: “Encuentro de los Jóvenes con las Artes” 

12.00 hrs. Feria de Emprendimiento Joven 

16.30 hrs. Batallas de FreeStyle  

20.30 hrs. Show Artístico con “Los Peculiares”, “Corazones Rojos” (Tributo a los 

Prisioneros), y Grupo “La Puro Cuento” 

 

Jueves 17 Octubre:  

17.00 hrs. Inauguración Juzgado Policía Local de San Rafael.  

 

 

12.- SOLICITUD DE FONDEROS PARA TRABAJAR EL 18 CHICO 

 

Sra. Alcaldesa indica que los fonderos solicitaron aprobar el 18 Chico, ya que 

indicaron que no les fue bien para las ramadas de 18 de septiembre. 

Indica los siguientes puntos: 

 

 Los días que funcionaron hubo buen clima. 

 La municipalidad le entregó el equipamiento para funcionar. 

 Que funcionen nuevamente para el 18 Chico demanda un alto costo de 

recursos físicos, humanos y de financiamiento municipal: el arriendo de 

carpas solamente significan cerca de 2 millones, sin contar con el pago de 

horas de extensión para los funcionarios municipales y de urgencias del 

consultorio, entre otros costos. 

 

C. Moraga recuerda que el año pasado se otorgó el permiso porque llovió para el 

18, pero ahora no habría justificación. Además agrega que sería un problema la 

venta de alcoholes porque la autorización se da para las fiestas del 18. 

C. González indica que personalmente les sugirió a estas personas que ellas 

deberían contactar con personas que estén en condiciones de rematar la ramada 

para asegurar que la gente asista y así a todos les vaya bien y que ellos mismos 

deberían promocionar, a través de redes sociales, los productos a asistencia a las 

ramadas y cocinerías. 

C. Pérez opina que hay muchos rumores que afectan la imagen del municipio y 

sugiere que cuando sea rematada la ramada se firme un contrato de 

requerimiento que aseguren el funcionamiento de las ramadas y de la orquesta, 

entre otros. 

C. Díaz recuerda que lleva 11 años de concejal y todos los años ocurre lo 

mismo. 

C. Yáñez consulta si los fonderos consideraron los gastos Asociados en que 

incurrirá el municipio y sobre todo el tema de seguridad por parte de los 

carabineros. 

 

H. Concejo Municipal rechaza por mayoría, con el voto a favor del C. 

González, la autorización del 18 Chico solicitados por los fonderos. 
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5.-  INCIDENTES  

 

 

C. Marcela Pacheco:   

 

 Informa que la garita del callejón de don Arcadio, en Pangue Arriba, está con 

basura. 

Sra. Alcaldesa indica qu ella se mandó limpiar. 

 

 Opina que el estacionamiento de los concejales no se respeta porque hay 

mucho flujo de vehículos. Propone hacer un estacionamiento más adecuado 

y agregar uno para discapacitados. 

 

 

 

 

C. Nolberto Díaz:   

 

 Solicita corte de pasto en cancha de Alto Pangue. 

 

 

 

 

C. Basilio Pérez: 

 

 Informa que existe un álamo en la escuela San Rafael que se está muriendo y 

tienes las raíces sobre la tierra. Agrega que es muy peligroso pues se puede 

caer y los niños juegan ahí habitualmente. 

 

 

 

 

C. David González: 

 

 Consulta si se sabe algo de la empresa de Termo Paneles, con la cual hubo 

una reunión. 

Sra. Alcaldesa indica que no hay ninguna noticia. 

 

 Recuerda que a inicio de año propuso plantar un árbol con una placa, en 

memoria de la Sra. Magdalena. 

Sra. Alcaldesa indica que en la escuela están organizando para cuando 

terminen los trabajos. 

 

 

 

 

C. Luis Moraga: 

 

 Informa que en Huilliborgoa, en el Km. 5, hay un evento. Consulta si existe 

garantía la pavimentación. 
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C. Marisol Yáñez:   

 

 Informa que las trabajadoras de CONAF limpian las calles, pero luego no 

tienen donde dejar lo que recogen. Solicita que la DOM coordine esto para 

que después pase el camión retirando la basura. 

 

 Indica que cerraron el vertedero de El Esfuerzo, pero algunas personas 

botaron la basura a la entrada. Recuerda que hay un vecino en Pangue Arriba 

tiene donde depositar la basura pero se debe ir emparejando después. 

 

 

Próxima sesión: jueves 03  de octubre de 2019. 

Finaliza la sesión a las 11:30 hrs.- 

 

 

 

 

 

 

 

 

               CLAUDIA DIAZ BRAVO   

                 ALCALDESA 

 

FLOR VILLANUEVA MONTIEL 

    SECRETARIO MUNICIPAL  
 


